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NOTAS PRODECON  

 
 

 

 

Ver video 

Entrevista  al Subprocurador de Protección de los Derechos de los 

Contribuyentes Mtro. Andrés López Lara, en el programa “Los mejores fiscalistas 

de México”, conducido por Mtro. Francisco Cárdenas Guerrero, transmitido en 

Youtube. Tema: Nueva Norma General Antielusión, Cancelación de CSD y los 

servicios de PRODECON (04/06/2020). 

  

 

 

 

 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=bpZ2heopUYg
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Nuevo titular de Prodecon debe actuar con independencia: IMEF 

Ahora que está en proceso de conformación la terna para designar al nuevo titular 

de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), los ejecutivos de 

finanzas del país pidieron que se garantice la independencia de gestión. 

  

Consideraron que esta característica es tan importante como el hecho de que reúna 

los requisitos legales para ocupar esta posición para la toma de decisiones. 

  

En un comunicado, el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) 

consideró que se debe cuidar y preservar intacta la autonomía de dicha institución, 

como elemento central para el cumplimiento de su misión. 

“Como organismo público descentralizado, no sectorizado, con autonomía técnica 

funcional y de gestión, especializado en materia tributaria, tiene la función de 

fortalecer el derecho de los contribuyentes a recibir justicia en materia fiscal en el 

orden federal”, puntualizó. 

Destacó que la importancia de la Prodecon radica especialmente en el impulso de 

una cultura contributiva y  por elevar la recaudación como mecanismo para el 

financiamiento del desarrollo, dentro de un ambiente de certidumbre para la 

inversión y de estabilidad económica. 

 

Manifestó que, en las circunstancias actuales de contracción económica por las que 

atraviesa el país, la estabilidad de las finanzas públicas enfrenta diversos riesgos, 

entre ellos la reducción de la recaudación fiscal como mecanismo central de 

financiamiento de las cuentas públicas. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/nuevo-titular-de-prodecon-debe-actuar-con-independencia-imef
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Titular de Prodecon debe cumplir perfil conforme a la ley: IMCP 

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) pidió que la designación y el 

perfil del titular de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) se 

apegue a lo dispuesto en el artículo 7 de la Ley Orgánica de la Dependencia. 

En un comunicado, señaló que el titular de la Prodecon debe ser ciudadano 

mexicano y estar en pleno goce y ejercicio de sus derechos civiles y políticos; y 

poseer título y cédula profesional de licenciado en derecho, o en alguna carrera afín 

a la materia tributaria. 

Con respecto a este último punto, el IMCP hizo un respetuoso llamado a reflexionar 

sobre el valor que tiene cada una de las profesiones a que se refiere este elemento, 

pues considera que la selección de perfiles para el ejercicio de cargos públicos, 

debe tener como eje rector la preparación técnica por sobre cualquier otro criterio, 

pues ello permite el cumplimiento objetivo y responsable de las funciones con 

estricto apego a la normatividad y experiencia profesional. 

Además, de acuerdo con el artículo 7 de la Ley Orgánica de la Prodecon, su titular 

debe contar con experiencia acreditada en materia fiscal, cuando menos por un 

término de cinco años inmediatos anteriores a su designación. 

Además, debe no haber ocupado la posición de secretario o subsecretario de 

Estado, o titular de alguna entidad paraestatal en el gobierno federal, ni haber sido 

funcionario del Servicio de Administración Tributaria (SAT) de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público, en los últimos tres años previos a su nombramiento. 

Asimismo, el titular de la Prodecon debe no haber sido condenado por sentencia 

irrevocable, por delito intencional que le imponga más de un año de prisión y si se 

tratare de delito patrimonial cometido intencionalmente, cualesquiera que haya sido 

la pena, ni encontrarse inhabilitado para ejercer un cargo o comisión en el servicio 

público; así como ser de reconocida competencia profesional y honorabilidad. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/titular-prodecon-cumplir-perfil-conforme-ley-imcp
https://www.milenio.com/negocios/prodecon-dara-cursos-linea-ventas-medios-digitales
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IMCP e IMEF cuestionan terna para Prodecon 

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) y el Instituto Mexicano de 

Ejecutivos de Finanzas (IMEF) afirman que el próximo titular de la Procuraduría de 

la Defensa del Contribuyente (Prodecon) debe contar con un perfil técnico adecuado 

para facilitar el entendimiento entre las autoridades y los causantes.   

El IMCP señaló que “consideramos que la selección de perfiles para el ejercicio de 

cargos públicos, debe tener como eje rector la preparación técnica por sobre 

cualquier otro criterio, pues ello permite el cumplimiento objetivo y responsable de 

las funciones con estricto apego a la normatividad y experiencia profesional; por 

consiguiente, hacemos un respetuoso llamado a reflexionar sobre el valor que tiene 

cada una de las profesiones a que se refiere la fracción II del citado artículo 7 de la 

Ley Orgánica de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente. 

Puntualizó que la designación se apegue a lo dispuesto en el artículo 7 de la Ley 

Orgánica de la Dependencia, que sen? ala: 

 

Artículo 7.- El Procurador de la Defensa del Contribuyente deberá? reunir para su 

designación los siguientes requisitos: 

- Ser ciudadano mexicano y estar en pleno goce y ejercicio de sus derechos civiles 

y políticos 

- Poseer título y cedula profesional de licenciado en derecho, o en alguna carrera 

afín a la materia tributaria 

- Contar con experiencia acreditada en materia fiscal, cuando menos por un término 

de cinco años inmediatos anteriores a su designación; 

- No haber ocupado la posición de Secretario o Subsecretario de Estado, o titular 

de alguna entidad paraestatal en el Gobierno Federal, ni haber sido funcionario del 

Servicio de Administración Tributaria de la Secretaria de Hacienda y Crédito Público, 

en los últimos tres años previos a su nombramiento 

- No haber sido condenado por sentencia irrevocable, por delito intencional que le 

imponga más de un año de prisión y si se tratare de delito patrimonial cometido 

intencionalmente, cualesquiera que haya sido la pena, ni encontrarse inhabilitado 

para ejercer un cargo o comisión en el servicio público. 

https://impuestum.mx/noticias/1838/IMCP+e+IMEF+cuestionan+terna+para+Prodecon+
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- Ser de reconocida competencia profesional y honorabilidad. 

El IMEF destacó que el próximo ombudsman fiscal debe cumplir los requisitos 

legales, la experiencia y preparación técnica necesarias en materia fiscal, así como 

la independencia en su gestión y toma de decisiones que permitan preservar intacta 

la autonomía de dicha institución, como elemento central para el cumplimiento de 

su misión. 

La terna enviada por el Ejecutivo Federal a la Comisión Permanente está compuesta 

por Marta Patricia Jiménez Oropeza, Carlos Alberto Puga Bolio y Ricardo Rodríguez 

Vargas. 

Patricia Jiménez Oropeza fue senadora suplente por el PRD, en sustitución de la 

senadora Rosalinda López; licenciada en Administración de Empresas, actualmente 

es coordinadora administrativa de la dirección general del Centro Nacional de 

Inteligencia de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. 

 

También se desempeñó como directora general adjunta de administración y 

finanzas en banca de desarrollo Nacional Financiera (Nafin) y Banco Nacional de 

Comercio Exterior (Bancomext) fue asesora del presidente municipal de municipio 

de centro de Tabasco. 

Carlos Alberto Bolio Puga fue director del área del corredor interoceánico istmo de 

Tehuantepec en la Secretaría de Hacienda; director jurídico de normatividad de la 

autoridad federal para el desarrollo de Zonas Económicas Especiales de la 

Secretaría de Hacienda. 

Ricardo Rodríguez Vargas el licenciado en economía y hasta hace unos días fue el 

titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, quien se rumora será 

ratificado por el Legislativo para ocupar el cargo que desempeñó Diana Bernal 

Ladrón de Guevara por dos periodos consecutivos del 2015 al 2019. 
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Responsable de Prodecon debe ser independiente: Ejecutivos de Finanzas 

El Consejo Directivo del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) 

destacó la importancia de que la persona que ocupe el cargo de titular de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) mantenga independencia 

en su gestión y toma de decisiones. 

Enfatizó que dicha independencia es vital para preservar intacta la autonomía de 

dicha institución, como elemento central para el cumplimiento de su misión, y debe 

también reunir los requisitos legales, la experiencia y preparación técnica 

necesarias en materia fiscal. 

Comentó que en fecha próxima la Comisión Permanente del Congreso designará al 

titular de la Prodecon, el cual es un organismo público descentralizado, no 

sectorizado, con autonomía técnica funcional y de gestión, especializado en materia 

tributaria y que tiene la función de fortalecer el derecho de los contribuyentes a 

recibir justicia en materia fiscal en el orden federal. 

“En las circunstancias actuales de contracción económica por las que atraviesa el 

país, la estabilidad de las finanzas públicas enfrenta diversos riesgos, entre ellos la 

reducción de la recaudación fiscal como mecanismo central de financiamiento de 

las cuentas públicas”. 

En este contexto, expuso el IMEF en un reporte, la labor que la Prodecon realiza es 

especialmente importante para el impulso de una cultura contributiva y de protección 

de los derechos del contribuyente en el país. 

Esta cultura permite impulsar el cumplimiento oportuno de las obligaciones fiscales 

por parte de los contribuyentes y elevar la recaudación como mecanismo para el 

financiamiento del desarrollo, dentro de un ambiente de certidumbre para la 

inversión y de estabilidad económica, añadió el organismo. 

 

 

 

 

 

https://corporacioncomunicativaojeda.wordpress.com/2020/06/04/responsable-de-prodecon-debe-ser-independiente-ejecutivos-de-finanzas/
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La Casa Blanca de EPN, en la mira de la 4T 

Ordenan al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado enfocar sus baterías contra 

la propiedad de la ex de Peña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador está dispuesto a sacar agua hasta de 

las piedras con tal de obtener recursos adicionales para sus programas sociales, 

por lo que el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP) se ha convertido 

en pieza clave para este fin. 

Una de las primeras misiones de esa instancia gubernamental, conocida 

anteriormente como el Servicio de Administración y Enajenación de Bienes, es 

administrar y poner a la venta todas las propiedades, inmuebles, autos, joyas y 

obras de arte, decomisados a la delincuencia organizada. 

Pero su trabajo no para ahí, desde Palacio Nacional se giró la orden para que todas 

las propiedades de políticos que estén en investigación o bajo sospecha de manejos 

irregulares, sean investigadas y devueltas al pueblo en caso de que se compruebe 

que fueron compradas con recursos públicos o mediante actos de corrupción. 

Este es el caso de la llamada “Casa Blanca” que Angélica Rivera compró durante la 

gestión de su entonces esposo Enrique Peña Nieto; adquisición que ronda los 90 

millones de pesos y siempre estuvo bajo sospecha. 

Como es todos sabido, el pasado 1 de junio, Ricardo Rodríguez Vargas, presentó 

su renuncia al INDEP. 

En un primer momento se dijo que su salida obedecía a que ya había cumplido su 

ciclo, pero al día siguiente, el propio AMLO informó que lo postularía como candidato 

a encabezar la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

Antes de todo este movimiento, el jefe del Ejecutivo Federal había sido muy 

insistente con Rodríguez Vargas para se metiera a investigar las propiedades de los 

políticos en litigio y ver cuánto dinero podrían sacar de eso. 

Y fue en los últimos días de mayo cuando se puso sobre la mesa el tema de la Casa 

Blanca de la esposa de EPN, caso que sigue siendo investigado por varias 

instancias de gobierno, entre ellas la Secretaría de la Función Pública y la Fiscalía 

General de la República. Hasta a finales de 2019, la dependencia a cargo 

de Irma Érendira Sandoval había interpuesto 33 denuncias por presuntos actos de 

corrupción, entre ellos el de la llamada “Casa Blanca”. 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/amlo-indep-recursos-programas-sociales-enajenacion-de-bienes-casa-blanca-epn-angelica-rivera-en-la-mira-prodecon-a-fuego-lento-columna-alfredo-gonzalez/
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Me adelantan que en los próximos días se dará a conocer el estado que guarda la 

investigación del caso, y todo apunta a que la propiedad pasará a manos del Estado. 

En caso de confirmarse esta información, corresponderá a Jaime Cárdenas, nuevo 

titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, poner a la venta el inmueble 

que supuestamente fue adquirido con los ahorros de Angélica Rivera. 

Hasta la fecha, con tres subastas, el INDEP, denominado por algunos como el 

instituto Robin Hood, ha recaudado poco más de 340 millones de pesos, de los 

cuales 250 millones serán utilizados para entregar estímulos económicos a personal 

médico que trabaja en el combate a la pandemia del COVID-19. 
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Continúa PRODECON ofreciendo asesorías en materia fiscal 

• En el 2020 se han otorgado 2 mil 610 servicios 

• Por la pandemia no hay atención presencial, pero si vía telefónica o correo 

electrónico 

El trabajo de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) 

continúa llevando a cabo las asesorías y trámites necesarios en el estado de 

Colima, a pesar de la contingencia sanitaria por el coronavirus. 

Así lo dio a conocer la titular de esta dependencia en la entidad, Ferlia Adahí Jacobo 

Ocegueda quien abundó que en lo que va de este año, se han otorgado 2 mil 610 

servicios, de los cuales 2 mil 340 aproximadamente corresponden a asesorías y de 

estas 910 se han realizado de vía telefónica y/o correo electrónico. 

Además, ponderó durante este año 2020, se han presentado cerca de 850 

declaraciones anuales de las cuales 443 se han hecho de forma remota. 

Reiteró que el trabajo de las delegaciones de PRODECON continúan llevando a 

cabo su trabajo, solo cancelaron la atención presencial en las instalaciones. 

Insistió que brindan atención únicamente vía telefónica o correo electrónico, y así 

continuarán trabajando hasta nuevo aviso, de lunes a viernes de 9 de la mañana a 

5 de la tarde, mencionado que al atender solo por estas vías en varias ocasiones 

las líneas se saturan, por lo que pidió a los contribuyentes enviar un correo 

electrónico en donde se incluya su nombre, Registro Federal de Contribuyentes 

(RFC), un número de teléfono celular o fijo o ambos, y su problemática de forma 

breve. 

Jacobo Oceguera agregó que siguen atendiendo distintas problemáticas, pues al 

existir un acto u omisión de alguna autoridad fiscal federal, la Prodecon puede 

intervenir y apoyarlos. 

Las personas que requieran información, orientación o ayuda pueden contactarlos 

a través del correo electrónico delegacióncolima@prodecon.gob.mx y en el teléfono 

312 323 50 85 extensiones 5100, 

 

 

https://adcolima.mx/2020/06/04/continua-prodecon-ofreciendo-asesorias-en-materia-fiscal/
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DESBALANCE  

De Robin Hood a ómbudsman 

Nos dicen que ya empezaron las primeras reacciones sobre el nombramiento del 

economista con maestría del ITAM, Ricardo Rodríguez Vargas, como parte de la 

terna para ocupar el lugar que dejó hace más de un año Diana Bernal, como titular 

de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon). Nos comentan que 

entre los más interesados en el proceso se encuentra el gremio de los contadores, 

al pedir que se elija a quien sea, siempre y cuando cubra el perfil, que debe ser el 

de un abogado con experiencia en derecho tributario. Nos cuentan que hay quien 

sospecha que en la terna que analizará el Senado de la República se incluirán dos 

nombres más, pero únicamente para cumplir con las formas, porque el bueno será 

el candidato del presidente Andrés Manuel López Obrador. De esta forma, 

Rodríguez Vargas pasaría de ser el Robin Hood que dirigía el Instituto para 

Devolverle al Pueblo lo Robado (Indep), al primer ómbudsman hombre desde que 

se creó la Prodecon en 2006, aunque inició operaciones hasta 2011. 

¿Y el aviso a la Cofece? 

Nos cuentan que quien anda atrasado en sus notificaciones es el Primer Tribunal 

Colegiado en Materia Administrativa Especializado en Competencia Económica, 

Radiodifusión, y Telecomunicaciones. Resulta que hace dos semanas, y luego de 

seis meses de análisis, esta autoridad tomó la decisión sobre la jurisdicción en 

materia de competencia para la transacción a través de la cual Uber pretende 

adquirir a Cornershop. Sin embargo, los días han pasado y nadie le ha dicho a la 

Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), que preside Alejandra 

Palacios, que ellos fueron los elegidos para evaluar este tema. En un contexto de 

contracción económica como el actual, nos comentan que lo que más se necesita 

es la autorización de este tipo de transacciones, ya que seguramente se convertirán 

en generadoras de empleos. Habrá que ver cuánto más tiempo pasa para que el 

proceso avance. Como recordará, la operación se anunció en octubre de 2019. 

¿Será que la pandemia de Covid-19 es la responsable de la mala comunicación? 

Fintech: crecimiento silencioso 

Nos platican que mientras el país se integra paulatinamente a la nueva normalidad, 

luego de que el pasado fin de semana se dio por terminada la Jornada Nacional de 

Sana Distancia, los avances en el sector financiero siguen basándose en el 

crecimiento de los servicios digitales.  

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/de-robin-hood-ombudsman


 

 

26 
 

Así, todo parece indicar que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), 

comandada por Juan Pablo Graf, tendrá cada vez más trabajo en materia de 

regulación. Nos explican que analistas del sector mejor conocido como fintech, de 

la firma Legal Paradox, vislumbran que la pandemia de coronavirus puede acelerar 

la llegada de una mayor cantidad de empresas, principalmente en sectores como 

medios de pago o préstamos colectivos, de manera que la autoridad tendrá un papel 

cada vez más relevante para garantizar la seguridad y el correcto funcionamiento 

de estos servicios. Hay que recordar que este tipo de empresas apuestan por una 

reducción paulatina en el uso de dinero en efectivo en el territorio nacional. 
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NOTAS FISCALES  

 
 

 
Acusan que economía sufre nulo apoyo fiscal 

México no figuró entre 82 países que establecieron programas para sortear los 

efectos negativos del distanciamiento social, por lo que el nulo apoyo fiscal impactó 

sobre las empresas y el empleo, criticaron la Confederación de Cámaras 

Industriales (Concamin) y la organización México Evalúa. 

Datos del Banco de México (Banxico) muestran que el total de medidas fiscales 

contra el Covid-19 que ha aplicado el gobierno federal asciende a 242 mil 400 

millones de pesos, equivalente a 1% del Producto Interno Bruto (PIB). 

De acuerdo con el análisis del banco, México se coloca en el último lugar de un 

grupo de 14 países con medidas fiscales en respuesta al Covid-19. En primer sitio 

está Italia, con más de 35% del PIB; Alemania, con 32%, y Japón, con 22%. 

 

 
Ingresos tributarios quedarían por debajo de lo previsto al mes de mayo: SAT 

Aun con los cobros millonarios a grandes empresas durante el último mes, el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) prevé que los ingresos 

tributarios queden 26 mil 787 millones de pesos por debajo de lo previsto en la Ley 

de Ingresos de la Federación (LIF) 2020 para el periodo enero-mayo. 

Luego de que la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, sostuvo una reunión con 

diputados el pasado martes, la autoridad difundió los datos preliminares que 

presentó la funcionaria a los legisladores, en los cuales se observa que en mayo 

hay una disminución en la recaudación proveniente del IVA y del IEPS, lo que 

impactaría en los ingresos programados. 

De acuerdo con el SAT, entre enero y mayo de 2020 los ingresos tributarios 

ascendieron a 1.498 billones de pesos, monto que es 26 mil 787 millones de pesos 

menos respecto de lo pronosticado en la LIF para el periodo, ya que se habían 

calendarizado 1.525 billones de pesos. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/acusan-que-economia-sufre-nulo-apoyo-fiscal
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ingresos-tributarios-quedarian-por-debajo-de-lo-previsto-al-mes-de-mayo-sat
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Aumenta 16% devolución de impuestos en lo que va del año: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que el total de devoluciones 

de impuestos pagadas en lo que va del año y hasta el 4 de junio del presente año 

sumaron 271,947.6 mdp, lo que significó un aumento de 16% comparado con el 

mismo periodo del año anterior. 

Video Recomendado 

Precisó que las devoluciones del Impuesto Sobre la Renta (ISR) ascendieron a 

29,916.5 millones de pesos, monto 9.6% mayor respecto del mismo periodo del año 

pasado. 

El documento entregado a integrantes de la Comisión de Hacienda de la Cámara 

de Diputados por parte de la titular del SAT, Raquel Buenrostro, precisa que las 

devoluciones de Impuesto al Valor Agregado (IVA) se ubicaron en 237, 231.5 

millones de pesos, un aumento de 17.3% respecto del año pasado. 

 

Devoluciones a contribuyentes rebasaron los 271 mil mdp: SAT 

El monto de las devoluciones pagadas a los contribuyentes con saldos a favor en el 

ejercicio fiscal 2019 registraron en el periodo enero y hasta el 4 de junio de este año 

un aumento de 16 por ciento real con respecto al mismo periodo de 2019, informó 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Del total de los ingresos tributarios (ISR, IVA, IEPS, etc.) se pagaron devoluciones 

por un total de 271 mil 947.6 millones de pesos entre enero y el 4 de junio contra 

227 mil 377.4 millones de pesos del mismo lapso del año pasado, precisó el 

organismo. 

Al interior, las devoluciones más cuantiosas fueron por el concepto del Impuesto al 

Valor Agregado (IVA), que tuvo un aumento de 17.3 por ciento al ascender de 196 

mil 241 millones de pesos a 237 mil 231.5 millones en el periodo de referencia. 

SAT reporta crecimiento en la devolución de impuestos  El Siglo de Torreón  

 

 

https://www.forbes.com.mx/economia-aumentan-16-el-total-de-devoluciones-de-impuestos-sat/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/04/devoluciones-a-contribuyentes-rebasaron-los-271-mil-mdp-sat-568.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1708991.sat-reporta-crecimiento-en-la-devolucion-de-impuestos.html
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Descarta el mandatario aplicar un impuesto por tener mascotas 

Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador desmintió que el gobierno vaya a 

imponer impuestos por tener mascotas, como se difundió en redes sociales. Hay 

muchas mentiras falsas. Imagínense, ni que fuese yo (Antonio López de) Santa 

Anna, quien, recordó, expidió leyes para cobrar gravámenes por las ventanas y 

puertas que tenían las casas, y hasta por los perros. Creen los conservadores que 

somos como ellos. 

En conferencia de prensa realizada en Palenque, Chiapas, donde se enecuentra de 

gira, también rechazó que una imagen de una caravana de camionetas negras de 

lujo correspondiera a él y su comitiva. Hay otra noticia falsa en donde ando o se 

estacionan no sé cuántas Suburban, siete, y resulta que era de una boda de un 

político y me las cargan a mí. 

 

Continúa crisis en citas ante el SAT de NL con consecuencias para los 

contribuyentes 

Desde el pasado mes de marzo, la disponibilidad de citas para realizar trámites 

fiscales ante el SAT, se ha visto reducida considerablemente afectando la 

posibilidad de realizar todo tipo de trámites por parte de los contribuyentes. 

La suspensión de actividad económica por causa de la emergencia sanitaria ha 

ocasionado que los ingresos de la mayoría de los Contribuyentes se vean 

disminuidos drásticamente, y aun así tengan 

que realizar los pagos provisionales de Impuesto Sobre la Renta (ISR) con base en 

un factor de utilidad del año pasado. Una de las formas de mitigar el impacto 

económico es solicitar la reducción de dichos pagos provisionales, lo cual se puede 

hacer a partir del mes de julio; por lo que, de continuar con esta tendencia, los 

Contribuyentes que quieran realizar este trámite no podrán hacerlo, ya que el mismo 

se realiza en forma presencial y no hay disponibilidad de atención. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/05/politica/009n3pol
https://www.elfinanciero.com.mx/monterrey/continua-crisis-en-citas-ante-el-sat-de-nl-con-consecuencias-para-los-contribuyentes
https://www.elfinanciero.com.mx/monterrey/continua-crisis-en-citas-ante-el-sat-de-nl-con-consecuencias-para-los-contribuyentes
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Piden al SAT extender vigencia por 6 meses e-firmas vencidas 

El Instituto de Contadores Públicos de Nuevo León (ICPNL) pidió al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) extender la vigencia por seis meses de las e-firmas 

vencidas, bajo la consideración que los datos biométricos de la persona física o 

moral no cambian, y una vez superada la emergencia sanitaria se podría regresar 

a la renovación presencial cuando así sea indispensable. 

Los contadores refirieron que el pasado 29 de mayo, en menos de cinco minutos se 

agotaron las citas disponibles para el mes de junio dentro de las administraciones 

desconcentradas de Monterrey, Guadalupe, San Pedro Garza García, 

Montemorelos y Saltillo, derivado a la alta demanda y reducción de personal del 

SAT debido a la emergencia sanitaria ocasionado por el covid-19. 

 

13 semanas 'y todo sereno': Gasolinas Magna, Premium y diésel se quedan sin 

estímulo fiscal 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dejó, por décima tercera 

semana consecutiva, sin estímulo fiscal a la cuota del Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) a las gasolinas Magna y Premium, así como al diésel. 

Según el documento publicado este viernes en el Diario Oficial de la Federación 

(DOF), en el periodo comprendido del 6 al 12 de junio, los conductores pagarán 4.95 

pesos por litro en el caso de la Magna. Es la décima segunda semana que este 

combustible no cuenta con el apoyo. 

Respecto a la Premium, que desde hace 31 semanas no cuenta con el apoyo, las 

personas pagarán 4.18 pesos por litro. 

 

 
 
 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/piden-sat-extender-vigencia-6-meses-e-firmas-vencidas
https://www.milenio.com/temas/coronavirus
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/13-semanas-y-todo-sereno-gasolinas-magna-premium-y-diesel-se-quedan-sin-estimulo-fiscal
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/13-semanas-y-todo-sereno-gasolinas-magna-premium-y-diesel-se-quedan-sin-estimulo-fiscal
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5594549&fecha=05/06/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5594549&fecha=05/06/2020
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NOTAS COVID-19  

 

 
López-Gatell prevé 35 mil muertes por coronavirus en México y que la curva baje 

hasta octubre 

En choque virtual, ahora con diputados federales, el subsecretario de Salud, Hugo 

López-Gatell, perfiló hasta octubre el descenso de la curva de la pandemia de 

COVID-19 en el país, y elevó de 30 a 35 mil su estimación de muertes. 

“¿Qué cuándo descenderá la curva? Depende de la región del país, pero la curva 

nacional puede proyectarse hasta octubre, cuando comencemos a ver el descenso 

de casos”, dijo, en repuesta a pregunta de Mario Delgado, de Morena. 

“¿Y que a cuántas muertes se podrá llegar? No hay una sola estimación general, 

pero preservamos, de manera referencial, la idea de que podría, en este primer ciclo 

médico, llegar a 30 mil o incluso 35 mil defunciones”, estimó, sobre el 

cuestionamiento del priista René Juárez. 

 

Confirman 4,442 casos de Covid, la mayor cifra para un día 

La Secretaría de Salud registró 816 nuevas muertes por Covid-19 en México, con 

lo que suman 12 mil 545. 

Además, la dependencia reportó otros 4 mil 442 casos positivos de coronavirus, una 

cifra récord para una actualización diaria.  

 

PANDEMIA, EN RIESGO DE PERPETUARSE 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, reiteró 

el llamado a no salir a la calle, porque se corre el riesgo de que la pandemia de 

covid-19 se perpetúe en el país. 

Enfatizó que, aunque se han abierto algunos sectores económicos, si existen 

señales tempranas de un repunte de la epidemia, o si la curva epidemiológica se 

empieza a estabilizar o sube, “vamos para atrás”. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/lopez-gatell-preve-35-mil-muertes-por-coronavirus-en-mexico-y-que-la-curva-baje-hasta-octubre
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/lopez-gatell-preve-35-mil-muertes-por-coronavirus-en-mexico-y-que-la-curva-baje-hasta-octubre
https://www.reforma.com/confirman-4-442-casos-de-covid-la-mayor-cifra-para-un-dia/ar1959081?v=8
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-en-riesgo-de-perpetuarse/1386347
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“México, mejor que Europa”: AMLO 

A pesar de superar los más de 100 mil contagios y 11 mil fallecidos por COVID-19, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó que la estrategia para 

contener la pandemia haya fallado. En su visita a la base militar, destacó que México 

ocupa el lugar 18 entre los 30 países con mayor número de muertes por COVID-

19 en el mundo. “De 30 países, México está en el lugar 18. Vamos de arriba hacia 

abajo (en la lista). Vamos de los primeros, desgraciadamente es Bélgica, en relación 

con México tienen nueve veces más fallecidos que nosotros si se toma en cuenta la 

población; Reino Unido, Inglaterra, seis veces más fallecidos que nosotros”, señaló. 

Tras la conclusión de la Jornada Nacional de Sana Distancia, indicó que México 

tiene que iniciar la “nueva normalidad”, a pesar del llamado de algunos sectores 

para regresar al confinamiento. 

 

Indagan a médicos por manipulación de actas de defunción por Covid-19 

La Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México investiga la alteración 

de por lo menos 500 actas de defunción por parte de médicos del sector Salud 

durante la pandemia del coronavirus (Covid-19) que se vive, en cuyos documentos 

manifestaron que los decesos ocurrieron por insuficiencia respiratoria, neumonía 

atípica o neumonía viral. 

La carpeta de investigación folio CI-FICUH/CUH-8/UI-1S/D/00051/ 06-2020 se inició 

por la denuncia que presentó la Agencia de Protección Sanitaria del Gobierno de la 

Ciudad de México, luego de detectar una serie de irregularidades en el llenado de 

los documentos que la hicieron dudar sobre la veracidad de las muertes; también 

reportó el robo de más de 500 actas de defunción en meses pasados. 

 
Coronavirus entra a 38 cárceles del país y ataca a 342 reos 

El coronavirus entró en 38 cárceles del país para dejar, hasta el 3 de junio, un saldo 

de 342 personas contagiadas y 53 muertos, según un informe de la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos al que EL UNIVERSAL tuvo acceso. 

Un 12% de las prisiones de México le han reportado al organismo tener al menos 

un contagio de Covid-19, problema que ha ido creciendo durante las últimas dos 

semanas, al registrarse, en promedio, 16 nuevos casos diarios. 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-nueva-normalidad-si-funciona-estrategia-contra-covid-19-inauguracion-tren-maya-palenque-chiapas-tabasco/
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/acusan-medicos-por-falsear-actas-de-indagan-medicos-por-manipulacion-de-actas-de-defuncion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-entra-38-carceles-del-pais-y-ataca-342-reos
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
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Reinician despidos de Nissan en México 

Las consecuencias económicas por la contingencia a causa del coronavirus, la baja 

producción y la caída en las ventas ya se sienten en la industria automotriz en 

Aguascalientes donde 500 trabajadores han comenzado a ser despedidos, 300 de 

ellos directamente de la empresa Nissan Mexicana, dio a conocer José Alfredo 

González González, secretario general de la Federación de Trabajadores de 

Aguascalientes (FTA). 

Sobre esta situación, la empresa Nissan Mexicana no emitió postura ni comunicado 

alguno, pese a haber sido solicitada de manera directa y expresa tanto a Armando 

Ávila Moreno, vicepresidente de manufactura del corporativo, y a Luciana 

Herrmann, directora de Comunicación Corporativa del mismo. 

 

Del mazo anuncia plan de reactivación económica 

El gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo, ya tiene previsto el plan 

para la reapertura, ordenada y segura de las actividades económicas en la entidad 

más poblada del país. 

Aunque desde el pasado lunes los sectores de la construcción, minería y automotriz 

se reincorporaron a las labores, de acuerdo a las indicaciones del Gobierno federal; 

el estado sigue con el semáforo en rojo, con el llamado a permanecer en casa para 

disminuir la probabilidad de contagio de Covid-19. 

 
Las plazas turísticas del país concentran 58% de casos activos de COVID-19 

El turismo se alista para reabrir a partir de las primeras semanas de junio, sin 

embargo, las plazas vacacionales más importantes del país están lejos de 

considerarse destinos con bajo riesgo de contagio de COVID-19.  

En el país hay 70 plazas de vocación turística que concentran 58 por ciento de los 

casos activos de COVID-19, de acuerdo con un análisis realizado por El Financiero 

con información de cada uno de las localidades en donde se encuentran los 

principales centros vacacionales. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/reinician-despidos-de-nissan-en-mexico-5323965.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Del-mazo-anuncia-plan-de-reactivacion-economica2020566
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/las-plazas-turisticas-del-pais-concentran-58-de-casos-activos-de-covid-19
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Atender Covid es 10 veces más caro que la neumonía 

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) informó que el costo 

promedio de atención por Covid-19 es 10 veces más alto que otras enfermedades 

como la neumonía, con lo cual reiteraron el beneficio de contar con una protección 

financiera ante la emergencia. 

“Esperábamos que el costo medio de Covid-19 fuera menor, pero está encima casi 

10 veces del costo de tratamiento de una neumonía, que está entre 35 y 40 mil 

pesos”, dijo el vicepresidente de la AMIS, Jesús Martínez. 

De acuerdo con la asociación, con datos al 1 de junio, el costo promedio del 

tratamiento de Covid es de 445 mil 313 pesos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/atender-covid-es-10-veces-mas-caro-que-la-neumonia


 

 

35 
 

NOTAS PENSIONES 

 

 

Apoyos, mejor que retiros de afores: expertos 

La propuesta de Morena de que los trabajadores puedan sacar hasta 13,307.76 

pesos de su afore por motivo de desempleo, sólo debilita más el poco ahorro 

pensionario que tienen los trabajadores en su afore y refleja la poca visión que se 

está teniendo para enfrentar el problema que se vive en el sistema de pensiones, 

coincidieron expertos. 

“Se entiende la necesidad del momento de tener liquidez o de subsanar esta pérdida 

de ingresos por la crisis sanitaria y económica, pero retirar ese dinero de la afore, 

sólo debilita más a un sistema que tanto se critica por parte de ese partido”, indicó 

Alejandra Macías, experta en pensiones del Centro de Investigación Económica 

Presupuestaria (CIEP). 

 

Crisis económica generaría salida de afores del mercado 

La crisis económica que está viviendo el país por efecto de la pandemia del Covid-

19, podría generar que el mercado de las administradoras de fondos para el retiro 

(afores) se reduzca, lo que generaría menos competencia en la industria, indicaron 

expertos. 

“Creo que es algo que puede pasar, sobre todo porque hay afores de gran tamaño 

que tienen mejor capacidad para soportar choques que afectan al mercado”, dijo 

Mauricio Giordano, director general de Natixis Investment Managers en México. 

Explicó que, las afores son economías de escala, es decir, mientras más clientes 

registren, tienen una mayor margen para reducir costos. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Apoyos-mejor-que-retiros-de-afores-expertos-20200605-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Crisis-economica-generaria-salida-de-afores-del-mercado-20200605-0021.html
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Las Afore en tiempos de la pandemia 

Una lectora me comparte: “deposite mis ahorros en la Afore porque estaban dando 

buen rendimiento y ahora veo mi saldo disminuido; hablo y me sugieren que lo 

mantenga; dicen que se va a recuperar”. 

La naturaleza de las Afores es similar a la de cualquier fondo de inversión; su 

ganancia o pérdida estará en función del contenido del portafolio. Recordemos, un 

porcentaje es dedicado a títulos accionarios y a instrumentos con riesgo. Esto ha 

provocado minusvalías importantes y son desiguales, pues las instituciones 

determinan, con los límites impuestos por las autoridades, lo que se dispondrá para 

cada activo. 

La viabilidad de reponer el monto en cuestión dependerá de la estrategia de la 

administradora y no necesariamente se verá compensado en forma rápida. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/alberto-tovar/las-afores-en-tiempos-de-la-pandemia
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

México intercambia 80 mil 492 mdp de deuda a corto plazo 

Con el fin de suavizar el perfil de vencimientos, México intercambió deuda de corto 

plazo por una de mayor vencimiento por un monto total de 80 mil 492 millones de 

pesos. 

Lo operación se consiguió con una permuta cruzada de valores gubernamentales 

que se realizó bajo condiciones favorables, informó la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP). 

 

Acusan poca vigilancia sobre el gasto público 

La discrecionalidad del gasto público en México se ha acentuado durante la 

contingencia sanitaria, señalan analistas. 

Por Ley la Secretaría de Hacienda puede hacer modificaciones hasta 10 por ciento 

sin la aprobación del Congreso. 

 

Austeridad ya llegó a su límite, urge recurrir al financiamiento: Ramírez Cuéllar, líder 

de Morena 

Las medidas de austeridad implementadas por el gobierno fueron positivas y 

sirvieron para que hubiera disciplina en las finanzas públicas, sin embargo, los 

recortes ya llegaron a su límite y serán insuficientes para financiar el mayor gasto 

para atender la pandemia del coronavirus y apoyar a los millones de desempleados, 

sostuvo el presidente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar. 

Ante este panorama, consideró que es “urgente” que el gobierno recurra al 

endeudamiento, para lo cual debe haber una discusión y un acuerdo sobre cuánto 

debe ser la deuda, cuándo y quién la pagará, de lo contrario, advirtió que se pone 

en riesgo la continuidad de diversas políticas públicas enfocadas en el bienestar 

social. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-intercambia-80-mil-492-mdp-de-deuda-corto-plazo
https://www.reforma.com/acusan-poca-vigilancia-sobre-el-gasto-publico/ar1959156?v=4
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/austeridad-ya-llego-a-su-limite-urge-recurrir-a-la-deuda-ramirez-cuellar
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/austeridad-ya-llego-a-su-limite-urge-recurrir-a-la-deuda-ramirez-cuellar
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Quiere AMLO revivir refinería 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador planea dedicar más recursos para que 

Pemex aumente la producción de gasolina, pese a que en el mundo éste es un 

negocio en declive. 

Expertos han advertido que la refinería de Dos Bocas costaría el doble de los 8 mil 

millones de dólares planeados por el Gobierno, sin embargo, la actual 

administración redoblará su apuesta por proyectos de refinación. 

 

Una de las preocupaciones que existe, es que al no reactivarse los comercios, 

puedan aumentar los robos, debido al alto índice de desempleo que existe, señaló 

Gabriel Chapa Muñoz, presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y 

Turismo de Monterrey (Canaco). 

"Es otro de los argumentos, que si no reabrimos caemos en el peligro de un índice 

alto de delitos de robos, que provocan los problemas sociales", dijo. 

 

¿A cómo el kilo, jóven? Precios de alimentos básicos a la baja en todo el mundo 

El nivel de precios de los alimentos ha mostrado una tendencia consecutiva a la 

baja en la mayor parte del mundo, debido al impacto económico del COVID-19. 

La Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) 

analizó los niveles de precios, frente al estancamiento del nivel de la demanda. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/quiere-amlo-revivir-refineria/ar1959307?v=7
https://www.dineroenimagen.com/economia/como-el-kilo-joven-precios-de-alimentos-basicos-la-baja-en-todo-el-mundo/123593
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¿Es el petróleo un mercado muerto? 

La mejor prueba de que los mercados no se ajustan solos, como muchos lo creen, 

es el mercado petrolero. Después de que en abril vimos la increíble fotografía de 

que el barril de petróleo del WTI registró precios negativos, en mayo los precios del 

petróleo tuvieron el mejor mes de su historia, subiendo casi 90%. La confluencia de 

un recorte extremadamente severo por parte de los mayores exportadores, junto 

con una moderada reactivación de la demanda, y un exceso de liquidez financiera, 

han provocado un vuelco en la situación del mercado petróleo. 

El barril del petróleo pasó de ser un muerto bajo tierra, hundido en precios negativos, 

a tener el mejor mes de su historia en muy pocos días. Una rápida revisión de las 

causas, nos ayudarán a comprender el por qué de ese cambio tan espectacular en 

la suerte del mercado energético. 

 

Esamble de autos se recupera; sólo Audi y Volkswagen siguen en paro por 

restricciones en Puebla 

Después de que el ensamble de autos iniciara su reactivación durante los últimos 

días de mayo, las automotoras lograron una producción total de 22,119 unidades. 

Una cifra significativamente mejor que las 3,722 producidas en abril. 

Después de que el ensamble de vehículos comenzara el inicio de 

su reactivación durante los últimos días de mayo, las automotoras lograron 

una producción total de 22,119 unidades. Una cifra significativamente mejor que las 

3,722 producidas el mes previo, de acuerdo con cifras de la AMIA (Asociación 

Mexicana de la Industria Automotriz) reportadas por el Inegi.  

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/es-el-petroleo-un-mercado-muerto/123575
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Esamble-de-autos-se-recupera-solo-Audi-y-Volkswagen-siguen-en-paro-por-restricciones-en-Puebla-20200605-0034.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Esamble-de-autos-se-recupera-solo-Audi-y-Volkswagen-siguen-en-paro-por-restricciones-en-Puebla-20200605-0034.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Esamble-de-autos-se-recupera-solo-Audi-y-Volkswagen-siguen-en-paro-por-restricciones-en-Puebla-20200605-0034.html


 

 

41 
 

 

Apoyos, mejor que retiros de afores: expertos 

La propuesta de Morena de que los trabajadores puedan sacar hasta 13,307.76 

pesos de su afore por motivo de desempleo, sólo debilita más el poco ahorro 

pensionario que tienen los trabajadores en su afore y refleja la poca visión que se 

está teniendo para enfrentar el problema que se vive en el sistema de pensiones, 

coincidieron expertos. 

“Se entiende la necesidad del momento de tener liquidez o de subsanar esta pérdida 

de ingresos por la crisis sanitaria y económica, pero retirar ese dinero de la afore, 

sólo debilita más a un sistema que tanto se critica por parte de ese partido”, indicó 

Alejandra Macías, experta en pensiones del Centro de Investigación Económica 

Presupuestaria (CIEP). 

 

Exportaciones a EU se desploman 48% en abril 

En abril de este año, las exportaciones de México hacia Estados 

Unidos ascendieron a 15 mil 829 millones de dólares, un desplome de 48 por ciento 

en comparación con el mismo periodo del año pasado, lo que lo ubica como el peor 

resultado registrado desde 1985, señaló la Oficina del Censo del vecino país del 

norte. 

La baja se explica, por los efectos económicos que generó la pandemia del Covid-

19, ubicándola como la más complicada, incluso si se compara con la registrada en 

la crisis de 2009, cuando las exportaciones ascendieron a 13 mil 715 millones de 

dólares en abril de ese año, con una disminución de 29.17 por ciento en su 

comparación anual. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Apoyos-mejor-que-retiros-de-afores-expertos-20200605-0020.html
https://www.razon.com.mx/negocios/preven-caida-10-exportaciones-mexico-eu-2020-108590
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México estará en el ojo del huracán por T-MEC, alertan industriales 

El presidente de la Comisión de Comercio Exterior de la Concamin, Eugenio 

Salinas, alertó que ante la próxima entrada en vigor del T-MEC, el 1 de julio, México 

debe cuidar algunas leyes o proyectos de ley que se están planteando, y que 

podrían generar denuncias por parte de Estados Unidos y afectar seriamente las 

exportaciones. 

"Hay proyectos de ley para el sector del agua; hay proyectos nuevos en la ley de 

propiedad intelectual. Que no contravengan al tratado, hay que tener un poco de 

cuidado", dijo el empresario en una videoconferencia organizada por la 

Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). 

 
Reivindicará el Tren Maya al sureste: AMLO 

Con el Tren Maya estamos reivindicando al sureste, que ha sido saqueado por 

siglos, afirmó ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador en el inicio de obras 

en el tramo uno, que comprende de Palenque a Escárcega. Consideró que el 

megaproyecto se terminará de construir a inicios de 2024, año en que culminará su 

gobierno. 

En Palenque, Chiapas, donde se encuentra de gira, subrayó que la política de 

austeridad permitirá pagar puntualmente a las empresas que lo construirán, 

porque tenemos finanzas públicas sanas. A pesar de la crisis por la pandemia (de 

Covid-19), hemos mantenido nuestra recaudación con números positivos; de enero 

a mayo logramos incrementarla en más de 70 mil millones de pesos en comparación 

con el mismo periodo del año pasado, y no hemos endeudado al país. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-estara-en-el-ojo-del-huracan-por-t-mec-alertan-industriales-concamin-trabajos-acuerdos-comerciales-5324241.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/05/reivindicara-el-tren-maya-al-sureste-amlo-4855.html
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Producción automotriz en México se hunde 93.7% en mayo, su peor caída en la 

historia 

En mayo se produjeron en México 22 mil 119 automóviles, 93.7 por ciento inferior a 

lo registrado en igual periodo del año pasado, informó este viernes el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Este descenso es el más grande que reporta la industria desde que se tiene registro. 

Esta caída fue por la suspensión de operaciones de plantas ensambladoras en el 

país, ya que no fue considerada por el gobierno federal como actividad esencial 

ante la pandemia de COVID-19. 

 
Desplome histórico en exportaciones de México a EU 

Las exportaciones mexicanas con destino a Estados Unidos ascendieron a 15 mil 

829 millones de dólares durante abril, esta cifra representó una disminución de 47.9 

por ciento a tasa anual, según datos de la Oficina del Censo estadounidense dados 

a conocer el jueves. 

De esta forma, los envíos de México a territorio estadounidense reportaron su mayor 

caída en la historia. Esta dependencia gubernamental cuenta con registros desde 

1985. 

Mientras que el monto de 15 mil 829 millones de dólares es el más bajo desde 2009, 

de acuerdo con los registros oficiales. 

 
México aún ‘ve de lejos’ cumplir con su objetivo de energías limpias 

México se encuentra aún lejos de cumplir con una de sus metas más importantes 

en la carrera contra el cambio climático: generar el 35 por ciento de la energía 

consumida en el país vía combustibles no fósiles hacia 2024, como lo comprometió 

en el acuerdo de París y en la Ley de Transición Energética. 

Hasta febrero pasado, de acuerdo con datos de la Agencia Internacional de Energía 

(IEA, por sus siglas en inglés), solo el 23.4 por ciento de la electricidad consumida 

en el país provenía de fuentes limpias, como la solar, eólica, nuclear o geotérmica. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/produccion-automotriz-en-mexico-se-hunde-93-7-en-mayo-su-peor-caida-en-la-historia
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/produccion-automotriz-en-mexico-se-hunde-93-7-en-mayo-su-peor-caida-en-la-historia
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-de-mexico-a-eu-se-desploman-48-en-abril-su-mayor-caida-en-la-historia
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-aun-ve-de-lejos-cumplir-con-su-objetivo-de-energias-limpias
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IMSS: siete de cada 100 empresas reabiertas incumplen sanidad 

Al menos entre 4 y 7 por ciento de 5 mil empresas verificadas hasta la fecha por la 

Secretaría del Trabajo y Previsión Social no han cumplido con los lineamientos de 

seguridad sanitaria, por lo que ya fueron denunciadas ante la Comisión Federal para 

la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y serán sancionadas, informó 

Mauricio Hernández Ávila, director de Prestaciones Económicas y Sociales del 

Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

Al participar en el ciclo de teleconferencias Aprendiendo a vivir con el coronavirus: 

la gestión a la nueva normalidad, organizado por el Instituto Nacional de Salud 

Pública (INSP), señaló que estamos preocupados porque en las industrias 

esenciales siguen con cadenas muy importantes de transmisión y están surgiendo 

miles de casos, lo anterior, indicó, luego de analizar el número de incapacidades 

generadas en fechas recientes. 

 
Estados Unidos prepara denuncias laborales vía el T-MEC 

Organizaciones estadounidenses alistan una serie de denuncias laborales contra el 

sector agroalimentario mexicano vía el T-MEC, por presuntas prácticas de trabajo 

infantil y forzado, dijo el presidente de la Comisión de Comercio Exterior de la 

Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), Eugenio Salinas. 

Sin embargo, ya se prepara la defensa de los intereses nacionales, mencionó 

durante la videoconferencia en la que se presentó el Informe Covid-19 del 

organismo. 

El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) permite a los tres 

países levantar denuncias o paneles por incumplimientos de acuerdos laborales y 

medioambientales, los cuales se pueden resolver en paneles de respuesta rápida. 

 
Crece uso de cajeros, dice la Condusef 

La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios 

Financieros (Condusef) dijo que pese al confinamiento por el Covid-19, los 

mexicanos intensificaron sus visitas a los cajeros automáticos para retirar efectivo. 

Poco más de 5.5 millones de usuarios de tarjeta de débito acuden cada día a alguno 

de los 58 mil 991 cajeros automáticos de la red bancaria del país para retirar 

efectivo. 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/05/politica/011n2pol
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/estados-unidos-prepara-denuncias-laborales-el-t-mec
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/crece-uso-de-cajeros-dice-la-condusef
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IFT ofrece comparar contratos 

Los usuarios de telecomunicaciones podrán consultar y comparar 800 contratos de 

adhesión de empresas que ofrecen servicios de telefonía, internet y TV de paga, 

dijo Adolfo Cuevas, presidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). 

En marzo de 2019 se publicó la NOM 184 que establece los requisitos mínimos de 

los contratos de adhesión y existen un total de 907 contratos de adhesión 

registrados ante la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ift-ofrece-comparar-contratos
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NOTAS NACIONALES 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Hay intereses construidos desde la CDMX que buscan dañar a Jalisco: Alfaro 

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, aseguró que hay intereses construidos 

desde la Ciudad de México detrás de las protestas que tuvieron lugar este jueves 

en el centro de Guadalajara para exigir justicia por la muerte de Giovanni López. 

“Detrás de todo lo que está sucediendo en este caso en Jalisco, hay intereses, muy 

precisos y muy puntuales construidos desde la Ciudad de México, desde los sótanos 

del poder, que lo que buscan es dañar a Jalisco, no a su gobierno necesariamente, 

dañar a nuestro estado, lastimar a nuestro estado en un momento difícil como el 

que estamos viviendo en medio de una emergencia sanitaria”, dijo en un mensaje 

difundido en sus redes sociales. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-5-de-junio-5324356.html
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/las-protestas-violentas-en-guadalajara-fueron-planeadas-desde-la-cdmx-alfaro
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Culpa Alfaro por violencia a 4T 

El Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, acusó que intereses construidos desde la 

Ciudad de México, desde los "sótanos del poder", estuvieron detrás de los 

desmanes registrados ayer en Guadalajara, tras la marcha por el crimen de 

Giovanni López. 

"Detrás de todo lo que está sucediendo en Jalisco hay intereses muy precisos y muy 

puntuales construidos desde la Ciudad de México, desde los sótanos del poder, que 

lo que buscan es dañar a Jalisco. 

Alfaro se lanza contra AMLO por disturbios en Guadalajara  El Sol de México 

AMLO rechaza acusaciones de Alfaro y le pide presentar pruebas  Latinus 

 

Segob solicita a fiscalía de Jalisco información de carpeta de investigación sobre 

caso Giovanni 

La Secretaría de Gobernación solicitó este jueves a las fiscalías de Jalisco y Baja 

California información de las carpetas de investigación relacionadas con los 

decesos de Giovanni y Oliver, respectivamente, quienes fallecieron luego del 

probable uso excesivo de la fuerza pública en sus detenciones. 

El pasado 4 de mayo, un video publicado en redes sociales muestra cómo policías 

del municipio de Ixtlahuacán de los Membrillos, Jalisco, detienen a Giovanni luego 

de que este saliera la calle sin cubrebocas, artículo cuyo uso actualmente es 

obligatorio debido a la emergencia sanitaria del COVID-19. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/culpa-alfaro-por-violencia-a-la-4t/ar1959325?v=3
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/justiciaparagiovanni-el-grito-mexicano-contra-la-brutalidad-policiaca-5322931.html
https://latinus.us/2020/06/05/amlo-rechaza-acusaciones-alfaro-tras-manifestaciones-jalisco/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/segob-solicita-a-fiscalia-de-jalisco-carpeta-de-investigacion-de-caso-giovanni
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/segob-solicita-a-fiscalia-de-jalisco-carpeta-de-investigacion-de-caso-giovanni
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Estallan protestas en Jalisco por la violencia policial 

La violencia empezó el pasado 19 de abril, no el 5 de mayo, cuando entregaron a 

Giovanni López muerto a sus familiares luego de estar bajo la custodia de policías 

de Ixtlahuacán de los Membrillos. Tampoco este 4 de junio, cuando indignados por 

el brutal suceso cientos de personas, en su mayoría jóvenes, se manifestaron y 

causaron destrozos en el palacio de gobierno, en el centro de esta ciudad. 

Comenzó el 19 de abril, cuando el gobernador Enrique Alfaro publicó el acuerdo 

de tolerancia cero en el periódico oficial El Estado de Jalisco, en el cual anunció que 

el uso de cubrebocas era obligatorio en cualquier espacio público, que las 

autoridades municipales serían responsables de verificar su cumplimiento y que el 

ciudadano que no acatara sería arrestado y multado. 

 

“La 4T ya no existe, es un grupo radical”: Lilly Téllez 

Aun día de vestir la camiseta azul, la senadora Lilly Téllez aseguró que se fue de 

Morena decepcionada, porque el partido se convirtió en un grupo radical manejado 

por quienes quieren imponer el estatismo e ir contra las libertades por ambición. 

En entrevista con La Razón, la periodista consideró que el partido guinda parece un 

“licuado” entre el viejo PRI y las malas prácticas del PRD, un tricolor revuelto con 

un grupo de izquierda que admira al régimen de Nicolás Maduro. 

 

Se acabaron las clases; hoy culmina ciclo escolar 2019-2020 

Hoy culminan las clases del ciclo escolar 2019- 2020, luego de que la SEP 

modificara al calendario escolar por la contingencia del Covid-19, lo que se ha 

traducido en una reducción de 21 días de actividades, al sumar presenciales y a 

distancia, para los estudiantes en México. 

Originalmente el calendario escolar contaba de 190 días para clases, y dichas 

actividades concluían el 6 de julio. Ahora, con el cierre el 5 de junio se pierden 21 

días de actividades, o lo que es igual el 11 por ciento del ciclo escolar. 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/05/estallan-protestas-en-jalisco-por-la-violencia-policial-3711.html
https://www.razon.com.mx/mexico/4t-existe-grupo-radical-lilly-tellez-108639
https://heraldodemexico.com.mx/pais/vacaciones-terminan-5-de-junio-ciclo-escolar-2019-2020/
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Claudia Sheinbaum ordena cero tolerancia al abuso policiaco 

En la Ciudad de México se va a aplicar “cero tolerancia” a cualquier tipo de abuso 

policial, comportamiento racista o clasista, advirtió la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum. 

Aunque también reconoció que las condiciones laborales y sueldos a los policías 

deben mejorar; además de un plan sobre mayor participación humanitaria y de 

acercamiento de los uniformados con la ciudadanía durante esta pandemia. 

 

AMLO explica cómo la 4T beneficia a los ricos de México 

La transformación del país beneficia también a los ricos aunque da prioridad a los 

pobres, aseguró el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, en el 

segundo adelanto de la tercera parte del documental 'Esto soy'. 

"Estoy escribiendo un texto en donde explico cómo se beneficia con la 

transformación nuestra, la parte o el sector de más ingresos del país", indicó en el 

documental realizado por Epigmenio Ibarra. 

Aunque dijo que su meta es entregar apoyos al 70 por ciento de las familias 

mexicanas en México que se encuentran en pobreza, también los ricos se 

benefician de los cambios que realiza su Gobierno. 

 

Coronavirus da respiro a Héctor, víctima del incendio de la Guardería ABC 

Disciplinado en sus actividades escolares desde casa, Héctor Manuel Robles 

Villegas, de 15 años, aprovecha su tiempo libre para jugar en línea con sus amigos. 

La emergencia sanitaria por Covid-19 le dio un respiro, pues es el primer verano 

que no tendrá cirugías de rehabilitación en Shirner’s de Sacramento, California. 

Apasionado del deporte, es cinta negra, primer dan en Tae Kwan Do, disciplina con 

la que ha representado a Sonora en juegos nacionales; practica natación, rappel, 

pero su deporte favorito es el fútbol. 

 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/claudia-sheinbaum-ordena-cero-tolerancia-al-abuso-policiaco-cdmx-violencia-contra-civiles-medidas-sanitarias-covid-19/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/asi-es-como-la-transformacion-del-pais-beneficia-tambien-a-los-ricos-segun-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/estados/guarderia-abc-por-covid-es-el-primer-verano-que-descanso-de-cirugias-hector-robles
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Dos generales más condenan la política represiva de Trump 

Nueva York. Dos ex generales más se sumaron al repudio a la amenaza de Donald 

Trump de militarizar la represión contra manifestantes, mientras se celebraron 

ceremonias fúnebres en memoria de George Floyd –el afroestadunidense 

asesinado por policías en Minneapolis que detonó una ola de protestas que 

continuaron por décimo día consecutivo– donde veteranos líderes de derechos 

civiles y una nueva generación de activistas condenaron la violencia racista 

sistémica en Estados Unidos y declararon: quiten sus rodillas de nuestros cuellos. 

El general retirado de cuatro estrellas, ex comandante de las fuerzas en Afganistán 

y de la OTAN John Allen, se sumó al creciente elenco de altos mandos militares que 

han condenado la amenaza del comandante en jefe Trump, de desplegar tropas 

contra los estadunidenses que protestan contra la violencia oficial a minorías como 

una violacion de la Constitución y un peligro para la democracia estadunidense. 

 

Panamá retoma medidas de restricción por repunte de Covid-19 

El gobierno de Panamá volvió a restringir parcialmente el movimiento de personas 

por el aumento de casos de la Covid-19, tan solo unos días después de que realizara 

una reapertura de sectores económicos y eliminara la cuarentena. 

La nueva medida consiste en un toque de queda desde las 17H00 del próximo 

sábado hasta las 05H00 del lunes en las provincias de Panamá y Panamá Oeste, 

donde reside la mitad de los cuatro millones de habitantes del país centroamericano. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/05/dos-generales-mas-condenan-la-politica-represiva-de-trump-9584.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/04/panama-retoma-medidas-de-restriccion-por-repunte-de-covid-19-4463.html
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Twitter podría suspender la cuenta de Trump, afirma ejecutivo 

Un importante ejecutivo de Twitter admitió que es posible suspender la cuenta del 

presidente estadunidenses Donald Trump, si continúa publicando mensajes 

incendiarios como los lanzados contra las protestas por el asesinato de George 

Floyd. 

Nick Pickles, director de estrategia sobre políticas públicas de Twitter, dijo en una 

audiencia parlamentaria telematica en el Reino Unido, que la plataforma había 

tomado la decisión de someter los tuits de Trump al mismo procedimiento de 

comprobación que aplica a todas las figuras públicas. 

Los parlamentarios preguntaron en dos ocasiones a Pickles si esto significaba que 

la cuenta del presidente estadounidense podría ser suspendida. 

 

Maduro y Guaidó llegan a acuerdo para recursos contra coronavirus en Venezuela 

El gobierno de Nicolás Maduro y el líder opositor Juan Guaidó llegaron a un acuerdo 

para buscar recursos destinados a enfrentar la propagación del nuevo coronavirus 

en Venezuela con la asistencia de la Organización Panamericana de la Salud 

(OPS), confirmaron este martes todas las partes. 

"Ambas partes proponen trabajar coordinadamente, en coordinación y con el apoyo 

de la OPS, en la búsqueda de recursos financieros que contribuyan al 

fortalecimiento de las capacidades de respuesta del país" frente al nuevo 

coronavirus, dice un documento leído en la televisión estatal por el ministro de 

Comunicación, Jorge Rodríguez. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/twitter-amenaza-con-suspender-cuenta-de-donald-trump
https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/venezuela-nicolas-maduro-juan-guaido-llegan-pandemia
https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-venezuela-levanta-entre-temores-la-cuarentena
https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-venezuela-levanta-entre-temores-la-cuarentena
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COLUMNAS FISCALES 

 

ÓSCAR MARIO BETETA 

EN PETIT COMITÉ 

Citas en el confesionario… con el SAT 

Si la 4T apunta a ser la formación de una nueva cultura como esencia del cambio 

que se propone, en el ámbito económico avanza rápidamente en una de sus 

muchas aristas. Lo hace sobre una premisa: el pago de impuestos es para todos. 

Se acabaron las negociaciones y las condonaciones. Terminaron el coyotaje, los 

gestores, el influyentismo. Y ese innegable mérito corresponde a la jefa del SAT, 

maestra Raquel Buenrostro Sánchez. 

Para la brillante matemática, ganadora de la Medalla Gabino Barreda, esa tarea no 

parece haber sido difícil; más aún, se antoja bastante fácil si se considera su 

extrema honestidad, el rigor con el que desempeña sus funciones, su determinación 

de aportar a la construcción de un México nuevo, y el Derecho. 

Con su reputación y esgrimiendo el invaluable instrumento que permite conservar, 

ordenar y conducir a las sociedades hacia estadios más elevados de igualdad y 

justicia, la ex oficial mayor de Hacienda ha dicho, ¡ya basta! a los evasores fiscales 

que, en todas sus modalidades, ha habido por años. 

Según comentó a diputados en una videoconferencia reciente, a quienes están en 

deuda con el fisco, se les explica comedidamente cuál es su situación, se les 

conmina a pagar y se les informa cuáles pueden ser las consecuencias legales de 

no hacerlo. 

Con esa estrategia, la semana pasada se pagaron al SAT más de 17 mil millones 

de pesos y se espera que se recuperen otros 30 mil millones. 

  

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/oscar-mario-beteta/en-petit-comite
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/oscar-mario-beteta/en-petit-comite
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

La historia detrás del pleito entre FEMSA y el SAT 

La amenaza de Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), de ejecutar procedimientos penales en contra de los accionistas de FEMSA 

–particularmente de su presidente José Antonio El Diablo Fernández–, si no 

pagaban los 8 mil 790 millones de pesos que estaban en litigio, tiene detrás de sí 

una historia de venganzas, relaciones que acabaron mal y la necesidad imperiosa 

del gobierno de Andrés Manuel López Obrador por recaudar más dinero para 

enfrentar la terrible crisis económica que atraviesa México. 

La crónica de este choque se remonta a la campaña presidencial y tuvo uno de sus 

puntos más álgidos días antes de las elecciones, cuando el presidente de FEMSA 

–uno de los hombres de negocios más poderosos del Grupo Monterrey– envió a sus 

empleados una carta en la que les alertaba sobre la amenaza ‘catastrófica’ de las 

políticas populistas de gobiernos como los de Luis Echeverría y José López Portillo. 

Junto con otros empresarios del Consejo Mexicano de Negocios, entonces liderado 

por Alejandro Ramírez y Eduardo Tricio, y con el impulso de sus decanos Claudio 

X. González y Valentín Diez Morodo, El Diablo se jugó su última carta para evitar la 

llegada de AMLO a la Presidencia. 

López Obrador resultó ganador con una ventaja apabullante y los empresarios que 

le jugaron en contra hicieron público un video para intentar recomponer la relación. 

Nada más ingenuo que eso para un hombre que no olvida a sus enemigos: 

públicamente les llama adversarios. El corporativo que representa El Diablo, quien 

está casado con una de las herederas del emporio que vale 24 mil millones de 

dólares, automáticamente se puso en la mira del nuevo gobierno, junto con otros a 

los que se les acusa de evadir impuestos mediante estrategias fraudulentas, las 

cuales justifican procedimientos penales en su contra. 

Pero, así como el caso de los procedimientos contra Walmart de México, IBM y los 

que vienen en contra de Grupo Modelo (hoy propiedad de AB InBev), de la 

tecnológica Sofftek, de Blanca Treviño, y del propio Grupo Salinas, el affaire de 

FEMSA tiene otros vasos comunicantes que pasan por el presidente del Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar; por el jefe de la Oficina de la 

Presidencia, Alfonso Romo, y por el exsecretario de Hacienda, Carlos Urzúa. 

Posdata: 

La cacería del SAT apenas comienza.  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

Brutalidad aquí y allá 

Lamentablemente la brutalidad policiaca es algo que trasciende fronteras, y 

mientras en Estados Unidos siguen cobrando mayor fuerza las protestas por la 

injustificable muerte del afroamericano George Floyd a manos de la policía de su 

país, en México ha comenzado a brotar una ola de indignación tras conocerse el 

deceso de un jalisciense en condiciones similares en la zona metropolitana de 

Guadalajara. 

En ambos casos se hizo uso excesivo de la fuerza por parte de la policía en contra 

de ciudadanos que cometen faltas cívicas o delitos menores. Ahora se trató del 

joven Giovanni López, fallecido hace un mes y cuyo caso cobró relevancia a partir 

de la inmensa atención que se dio a la muerte del afroamericano George Floyd y 

que encendió una ola de manifestaciones y disturbios que en este momento 

amenazan con extenderse más allá del territorio de EU. 

BAJO RESERVA 

No me ayudes Presidente, bien podría ser lo que ayer varios funcionarios del 

gobierno federal, que se contagiaron con el Coronavirus y desarrollaron la 

enfermedad de Covid-19, pudieron haber dicho. “No mentir, no robar, no traicionar, 

eso ayuda mucho para que no dé el Coronavirus”, dijo la mañana de ayer el 

presidente Andrés Manuel López Obrador en Palenque, Chiapas. ¿Acaso alguno 

de los varios miembros destacados del gobierno que resultaron contagiados, como 

la secretaria de la Función Pública, encargada de la lucha contra la corrupción, Irma 

Eréndira Sandoval, entre otros, se habrán infectado por haber mentido, robado o 

traicionado? 

No gusta a la 4T el modito de las Afore 

Acostumbrados a obtener altísimas utilidades, tan solo en 2019 ganaron 34 mil 

millones de pesos por comisiones, las Afore no tardaron en descalificar la reforma 

impulsada por el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Mario 

Delgado, que permitirá a los trabajadores desempleados por el Covid-19 hacer uso 

de una fracción de los recursos que tienen en el Sistema de Ahorro para el Retiro 

para enfrentar la emergencia sanitaria.  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-raspon-presidencial-contagiados-por-covid
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ALEJANDRO HOPE  

PLATA O PLOMO 

Nuestra brutalidad policial 

Cuando teníamos puestos los ojos en Estados Unidos, sus policías y sus conflictos 

raciales, se asomó nuestro propio horror. 

Hace un mes, un grupo de cuatro policías municipales de Ixtlahuacán de los 

Membrillos, en Jalisco, detuvo a un joven albañil llamado Giovanni López. Según 

algunas versiones, fue arrestado por no portar cubrebocas, pero la fiscalía del 

estado ha negado el hecho y afirmado que el motivo de la detención habría sido una 

presunta actitud agresiva de esa persona. 

Sin embargo, sobre un hecho no hay duda: Giovanni López no volvió a ser visto con 

vida. Pasó una noche en los separos de la comandancia municipal y al día siguiente, 

murió mientras se le trasladaba al área médica. Según la primera autopsia, el cuerpo 

presentaba lesiones provocadas por objetos contundentes. Dicho de otro modo, lo 

mataron a golpes. 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

La avalancha que viene de Estados Unidos 

Unos 800 mil mexicanos regresarán al país empujados por la crisis sanitaria-

económica que golpea a Estados Unidos, lo que agravará los problemas que, por 

esa misma razón, enfrentamos en México. 

En febrero pasado, cinco y medio millones de personas estaban desempleadas en 

Estados Unidos. Con el cierre económico obligado por la pandemia, el paro alcanzó 

en abril 22.7 millones de trabajadores, la cifra más alta en la historia de ese país. La 

consultora Oxford Economics estima que en mayo fueron 27.9 millones los 

desempleados y que en junio sumarán unos 36 millones. 

¿Cuántos, de ese total, son mexicanos despedidos allá de sus trabajos? El Instituto 

de Política Migratoria de Estados Unidos estima que un millón 400 mil, de los que 

al menos la mitad (700 mil) están en una situación migratoria irregular. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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CAPITANES 

Refinería a Cuentagotas 

La refinería de Dos Bocas, la obra de infraestructura de esta administración, es 

presumida cada semana en la conferencia del Presidente Andrés Manuel López 

Obrador, pero el avance no es tan rápido como se ve en los videos que protagoniza 

Rocío Nahle, quien supervisa la obra directamente. 

Ayer comentamos que la inundación de esta semana poco ayuda. En las obras 

comprendidas en el llamado paquete 1, le referimos que apenas están en las pilas 

o cimentación con concreto en terreno fangoso, y en los casos de los paquetes 2 y 

3, el avance es menor. 

En el caso del paquete 4 no se ha entregado la ingeniería, ni la construcción de 

pilas, apenas se ven algunos pilotes, es decir, esos tubos metálicos que se encajan 

en el terreno. 

En la construcción de tanques, esta semana se adjudicaron 5 paquetes y 2 se 

declararon desiertos. 

Recuerde que los paquetes asignados a ICA Fluor, KBR y Samsung se entregaron 

por invitación a unas cuantas empresas, pero la modalidad de la obra es la de 'libro 

abierto', lo que significa que mientras las ingenierías de detalle no estén listas, no 

es posible iniciar la fase de construcción. 

También falta licitar las esferas de almacenamiento -unas 16 en total-, de modo que 

el proceso no camina tan rápido como le quisieran presumir al Mandatario que hoy 

anda por allá. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-06-05/op181432?pc=102&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

SI BIEN no hay un manual para ser Presidente, existe consenso en que, en tiempos 

aciagos, se requiere un líder que infunda empatía y tranquilidad, que marque el 

rumbo o, al menos, que dé esperanza. ¿Andrés Manuel López Obrador supo ser 

ese líder? 

EL MORENISTA no podrá borrar de su biografía que en los días en 

que México enfrentó el peor momento de la crisis del Covid-19, el Presidente 

decidió irse de gira. Desde su periplo por el sureste, encomió a los mexicanos a no 

salir de su casa. Y en los días en que más muertos se registraron, fue a darle el 

banderazo a una locomotora destartalada y maltrecha. 

MIENTRAS otros mandatarios acudieron a supervisar personalmente el 

funcionamiento de los hospitales, el mexicano culpó a sus antecesores. Para López 

Obrador lo que importa es que el número de muertos no es tan grande en porcentaje 

de la población, sin entender que esos muertos eran mexicanas y mexicanos con 

familias y con historias. 

SERÁ DIFÍCIL olvidar que cuando miles de personas sufrían miedo por una 

enfermedad extraña, el Presidente sugería medir la felicidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-06-05/op181445?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

EL QUE GASTA 

No es que no haya recursos. El tema de fondo es saber simplemente en qué quiere 

el gobierno gastar el dinero. 

El 23 de abril, utilizando como excusa una pandemia que le ha caído como anillo al 

dedo, el Ejecutivo federal emitió un decreto con unas curiosas "medidas de 

austeridad". Señalaba que "No será despedido ningún trabajador", pero "de forma 

voluntaria se reducirá el salario de los altos funcionarios". Apuntaba que "No se 

ejercerá el 75 por ciento del presupuesto disponible de las partidas de servicios 

generales y materiales y suministros", incluyendo "lo supuestamente 

comprometido". Cancelaba "diez subsecretarías", sin decir cuáles, pero añadía que 

"se garantiza el empleo con el mismo rango y los mismos ingresos a quienes dejarán 

esos cargos". Decía que "Se aplicará la Ley Federal de Austeridad Republicana de 

manera rigurosa", pero exentaba 38 programas "prioritarios" y a las secretarías de 

Salud, Marina y Defensa, y a la Guardia Nacional. 

Ningún decreto, sin embargo, puede ordenar una reducción "voluntaria" de salarios. 

Tampoco cancelar lo ya comprometido con proveedores. No puede eliminar 10 

subsecretarías sin decir cuáles, ni generar un ahorro si todo el personal se pasa a 

otras dependencias. Toda ley, por otra parte, debe aplicarse de manera rigurosa; 

no se necesita un decreto que lo ordene. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/en-que-gastar-2020-06-05/op181447?pc=102


 

 

59 
 

 

SACAPUNTAS 

Hallazgo coordinado 

Se coordinan en una nueva investigación la FGR, de Alejandro Gertz, y la SFP, de 

Irma Eréndira Sandoval. A raíz de una denuncia contra Dennis Stevens, dueño del 

restaurante Nostos, hallaron un contrato millonario que la administración anterior 

entregó a una de sus empresas, por adjudicación directa. El asunto podría, incluso, 

afectar a su esposa Françoise Lavertu, directora de Tesla México. 

Apegada a la norma 

La disolución de las bancadas del PRD y el PES en la Cámara Alta, fue decretada 

por la presidenta de la Mesa Directiva, Mónica Fernández, en apego al artículo 28, 

numeral 1 del Reglamento del Senado. Además, es un hecho que en ambos casos 

carecen del mínimo de 5 legisladores para conformar un grupo parlamentario, por 

lo que no existe complot alguno. 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Y usted cómo se cuida 

La pregunta al Presidente parecía inocua pero traía su jiribilla, pues es más que 

evidente de Andrés Manuel López Obrador anda de aquí para allá en entidad con 

semáforo rojo, que no siempre guarda la distancia debida con quienes le 

acompañan y que además nunca utiliza el cubrebocas. 

Y bueno, la respuesta –irónica y provocadora- de AMLO, dio para el rejuego en 

redes, el levantamiento de cejas, risas, enojos y palabrejas al por mayor. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/columna-sacapuntas-05-de-junio-de-2020-irma-erendira-sandoval-alejandro-gertz-monica-fernandez-claudia-sheinbaum-alejandro-murat-abraham-vela-dib/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/amlo-giras-descuidos-sana-distancia-uso-cubrebocas-olga-sanchez-cordero-nanomoleculas-citricos-cuidados-anti-covid-19/
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FRENTES POLÍTICOS 

1.  No a las ocurrencias. La iniciativa de ley del diputado de Morena Mario Delgado, 

en la que propone que las personas desempleadas a causa de una emergencia 

sanitaria o económica puedan disponer de sus ahorros para vivienda o el retiro sin 

esperar el actual término de ley, es bien intencionada, pero debe repensarse, ya 

que podría generar graves consecuencias. Carlos Ramírez Fuentes, expresidente 

de la Consar y consultor asociado de Integralia, dijo: estamos viendo una 

circunstancia inédita y hay una afectación en el mercado laboral, en donde muchas 

personas han perdido su empleo y todavía vienen meses muy complicados”. 

Consejo al legislador de Morena: antes de hablar de un tema, vale la pena pensarle 

un poquito a las consecuencias. O acercarse a los que sí saben. Se evitarían la 

vergüenza. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Un George Floyd mexicano 

El 19 de abril de 2017, un hombre mató a quemarropa a Gerardo Corona Piceno 

cuando se encontraba a fuera de su casa, en la esquina de las calles Isla Palma e 

Isla Antigua, colonia Jardines de la Cruz, en Guadalajara. 

Gerardo era hermano de Álvaro Corona Piceno, quien en el momento de su 

desaparición, el 3 de agosto de 2012, se desempeñaba como comisario de la policía 

de Ixtlahuacán de los Membrillos, un municipio ubicado a 40 kilómetros de la capital 

estatal, en la región del lago de Chapala. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1386331
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/un-george-floyd-mexicano/1386340
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ALICIA SALGADO 

TMEC, cuenta descendente 

El miércoles, la Secretaría de Economía, que encabeza Graciela Márquez, publicó 

las “reglamentaciones uniformes” del T-MEC, una negociación que se efectuó a 

nivel técnico por el equipo de la subsecretaria de Negociaciones Comerciales, Luz 

María de la Mora. 

Incluye las reglamentaciones uniformes a las que se refiere el artículo 5.16 del 

Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), clave para definir el 

contenido de las reglas de origen (capítulo 4) del sector automotriz y autopartes; los 

procedimientos de origen del capítulo 5, las reglas de mercancías textiles y prendas 

de vestir del capítulo 6 y todo el proceso de administración aduanera y facilitación 

del comercio del capítulo 7 y en donde el titular de Aduanas, Horacio Duarte, tendrá 

que implementar los procesos en el menor tiempo y con la mejor calidad, pues sus 

contrapartes estadunidense y canadiense llevan dos meses de adelanto. 

 

DAVID PARAMO 

Delgado en campaña 

En los últimos días hay quienes están aferrados a un ridículo, por lo que están 

tratando de hacer una campaña que, en realidad, resulta verdaderamente patética. 

Tiene dos fases: La primera consiste en debilitar al secretario de Hacienda. 

Aprovechando la coyuntura económica filtran la versión de que Arturo Herrera ya se 

va, que tiene quién sabe qué clase de conflictos, incluso con el Presidente de la 

República y que su salida es inminente. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/t-mec-cuenta-descendente/123588
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/delgado-en-campana/123583
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Belvo, cofundada por Oriol Tintoré y Pablo Viguera, cerró una ronda de 

financiamiento por 10 millones de dólares que invertirá en el desarrollo de productos 

para aumentar la cobertura de sus servicios, así como lanzar nuevas verticales y 

herramientas para desarrolladores. Esta empresa es conocida porque creó una 

plataforma de API’s que permite construir productos financieros más eficientes e 

inclusivos. Comenzó a operar este año en México y Colombia, donde tan sólo en 

tres meses ya ha sido implementada por los principales neobancos, aplicaciones de 

crédito y finanzas personales. Otro de sus planes, gracias a esta segunda ronda de 

financiamiento que reciben, es triplicar su actual equipo de 25 personas. 

JOSÉ YUSTE 

Afores, la rebambaramba: Delgado, Amafore e Infonavit 

Cuando Mario Delgado propone la iniciativa para reformar las afores, para dar a los 

trabajadores un monto que les ayude contra el enorme desempleo, de inmediato, 

preocupó el monto a sacar de 13,307.76 pesos, que para el 30% de los trabajadores 

que tienen un saldo de 40 mil pesos es excesivo. Los dejas casi sin pensión. Sin 

embargo, hay cuestiones rescatables de la iniciativa de Delgado. 

 

MARICARMEN CORTES 

Canirac, en total incertidumbre 

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera, Francisco 

Fernández Alonso, asegura que prevalece en el sector una total incertidumbre sobre 

la reapertura del sector, no sólo sobre la fecha, sino también sobre el protocolo 

sanitario que tendrán que seguir los restaurantes para abrir nuevamente al público. 

“Es, dijo, la tormenta perfecta porque muchos restaurantes cerraron desde el 

pasado 20 de marzo y, aunque en principio podremos reabrir en las entidades en 

que el semáforo esté en naranja, no hay reglas definidas sobre los protocolos 

sanitarios”. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/123582
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/afores-la-rebambaramba-delgado-amafore-e-infonavit/123581
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/canirac-en-total-incertidumbre/123585
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El notario, el capellán y el silencio de la Iglesia 

El caso del notario 102 de Estado de México, Horacio Aguilar Álvarez de Alba, es 

toda una historia del poder político y eclesiástico que afloró con la agresión a su 

esposa y el silencio de la Iglesia católica 

Este tipo fue el promotor en las Fuerzas Armadas de México del capellán militar, 

proyecto que copió de la dictadura de Pinochet en Chile, donde siempre existió ese 

cargo encabezado por un obispo con el grado de general. 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que el líder de Morena en el Palacio de San Lázaro, Mario Delgado, aplicó ayer 

la ley mordaza a la diputada presidenta Laura Rojas al negarle el uso de la palabra 

para cuestionar al subsecretario Hugo López-Gatell en la reunión virtual de la Junta 

de Coordinación Política, con el argumento de respetar el formato pactado. No 

obstante, al “flexibilizar” dicho formato para darle al funcionario tiempo extra con el 

fin de responder a los legisladores, Delgado intentó reivindicarse con la panista… 

ofreciéndole la oportunidad de cerrar la comparecencia con un mensaje final. 

CARLOS PUIG 

La oposición avanza… al abismo 

Acasi dos años de la elección en la que arrasó el presidente López Obrador, su 

partido y quienes lo acompañaron, la situación del país está —seré generoso— 

complicada. El manejo de la crisis sanitaria, la economía en una crisis mayor, la 

inseguridad y violencia que no ceden y lo que nos falta. 

La aprobación del Presidente está aún en niveles más que aceptables; ha dado 

algunos tumbos durante la pandemia, pero la de su partido viene para abajo aunque, 

gracias al mandatario, sigue por encima de sus adversarios. En un año habrá 

elecciones legislativas y se renovará más de la mitad de las gubernaturas del país. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-notario-el-capellan-y-el-silencio-de-la-iglesia
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-notario-el-capellan-y-el-silencio-de-la-iglesia
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_744
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_744
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-oposicion-avanza-al-abismo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-oposicion-avanza-al-abismo
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Invisibles muertos registrados 

La revista Nexos ha publicado en su sitio electrónico un conteo de las muertes 

registradas por covid-19 en Ciudad de México durante los meses de abril y mayo de 

este año. 

La fuente son las actas de defunción emitidas por los juzgados públicos de la ciudad, 

las cuales consignan la causa de las muertes. Para este análisis, los autores 

revisaron 20 mil 900 actas de defunción en Ciudad de México: 8 mil 672 en abril y 

12 mil 228 en mayo. 

 

CARLOS MARIN 

Ya párenle y reconozcan 

 

Tan errada la demagógica puntada del gobernador Miguel Barbosa el 25 de marzo 

con aquello de que “si ustedes son ricos, están en riesgo. Los pobres no, los pobres 

estamos inmunes”, como la receta presidencial, articulada ayer sin amuletos, 

estampitas ni fetiches para librar la pandemia: “Sana distancia. Mantener sana 

distancia, el aseo, el lavado de las manos, básicamente; la alimentación, comer 

saludable, no comer productos chatarra, y estar bien con nuestra conciencia: no 

mentir, no robar, no traicionar, eso ayuda mucho para que no dé el coronavirus…”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/invisibles-muertos-registrados
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/invisibles-muertos-registrados
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ya-parenle-y-reconozcan
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ya-parenle-y-reconozcan
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CONFIDENCIAL 

Jalisco vive con Giovanni su caso Floyd 

Si las autoridades de Jalisco apostaban al olvido en el caso Giovanni, perdieron la 

apuesta. Ayer, al cumplirse un mes del asesinato del joven albañil a manos de 

policías de Ixtlahuacán de los Membrillos, presuntamente por no usar cubrebocas, 

más de mil personas marcharon ayer en Guadalajara. En la protesta hubo quema 

de patrullas y la irrupción en el Palacio de Gobierno. Y no sólo eso, varias 

celebridades y artistas como Guillermo del Toro, Zuria Vega o la banda Molotov 

recordaron lo ocurrido, mientras la atención del mundo está centrada en las 

protestas por el homicidio de Georges Floyd. “A más de un mes no hay respuestas, 

no hay arrestos. No es abuso de autoridad, es asesinato. El sinsentido, la locura 

absoluta, es que ocurra un asesinato a nombre de la salud pública”, escribió en 

Twitter el ganador del Oscar. 

ENRIQUE QUINTANA 

¿Habrá un ‘caso Floyd’ en México? 

Si usted revisa las primeras planas de los diarios norteamericanos en los últimos 

días, encontrará que todas ellas se refieren al tema de los disturbios y las 

reacciones políticas que se han suscitado tras el asesinato de George Floyd. 

Durante semanas, el único asunto que atrajo la atención de los medios en Estados 

Unidos –y en casi todo el mundo– fue la pandemia y la crisis económica asociada 

con ella. 

DARÍO CELIS 

Pemex echará a la calle a 8 mil personas 

La cadena productiva de Pemex está a punto de reventar. La miseria de Octavio 

Romero y Marcos Herrería fue tal, que entre 8 mil y 10 mil trabajadores perderán su 

empleo en las próximas semanas. 

Son obreros de decenas de contratistas que ya no pueden ser sostenidos más 

porque la empresa improductiva del Estado no pagó deudas, pero sí implementó 

ajustes que implican suspensión de contratos. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/jalisco-vive-con-giovanni-su-caso-floyd
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/habra-un-caso-floyd-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/pemex-echara-a-la-calle-a-8-mil-personas
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PABLO HIRIART 

Presidente, ¿cuántos muertos son muchos muertos? 

El gran argumento del Presidente es que, comparado con otros países, no hay 

tantos muertos. 

Pide que no seamos alarmistas, que no es para tanto. 

Cuando alcanzamos los dos mil muertos, tranquilos, todo bajo control, vamos bien. 

Al llegar a diez mil también está bien, son pocos si vemos a los vecinos. Y al pasar 

a los once mil, por favor no hay que alarmarse ni caer en psicosis ante el número 

de muertos, la pandemia está domada. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El engaño a López Obrador 

¿Por qué nadie cuida al Presidente? ¿Por qué dejan que salga a la arena pública a 

repetir las mentiras que le dicen en su equipo? ¿Quiénes le calientan la cabeza y lo 

lleva a confrontaciones que lo exhiben? La mañanera de ayer es un ejemplo de la 

traición y falta de ética institucional en el equipo del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, que rema con datos que le proporcionan, que no resisten el más 

mínimo análisis. Se acentúan sus errores por su gusto por la confrontación, y la 

enorme exposición pública que produce un desgaste natural, por el número de horas 

ante al micrófono y el ejercicio de gobernar. Hacerlo es una decisión personal y no 

hay señales que modificará las mañaneras, que sirven para múltiples propósitos, 

algunos tan importantes como el de la gobernabilidad. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Mafias: El Estado y el derecho 

Digámoslo con todas sus letras. Este país no funcionaría (eso que llamamos 

funcionar) si la ley imperara. 

Estar encerrado no clausura las ventanas al sistema de discrecionalidades que 

hemos creado. 

La basura no ha dejado de pasar en la pandemia. ¿Por qué en un país en el que la 

burocracia es peor que los sketches de Héctor Suárez los servicios municipales no 

se detuvieron mientras miles fallecían? 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/presidente-cuantos-muertos-son-muchos-muertos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-engano-a-lopez-obrador
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/mafias-el-estado-y-el-derecho
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Grupos aeroportuarios, ¿tocaron fondo? 

En los siguientes días los grupos aeroportuarios darán a conocer sus cifras de 

mayo. El equipo de análisis de Santander anticipa una caída anual promedio de 

93%, ligeramente mayor al ajuste del mes previo, producto de las reestricciones y 

medidas de confinamiento social. El consorcio más afectado sería Asur que 

preside Jaime Chico Pardo con un retroceso de 97%; luego OMA de Diego 

Quintana con una caída de 93% y GAP que dirige Raúl Revuelta que informaría una 

baja de 90%, en línea con las proyecciones que también anticipan los analistas de 

Actinver. Sin embargo, Santander espera una ligera recuperación en junio ante los 

tenues signos de demanda de las aerolíneas, aunque aclaró que la incertidumbre 

prevalecerá. El banco consideró que la reciente alza de las acciones de los grupos 

aeroportuarios comienza a limitarse, aunque sus apuestas son los títulos de GAP y 

OMA. Pese al optimismo ya previamente la correduría internacional Goldman Sachs 

calculó que la actividad que el sector aéreo nacional en conjunto alcanzó antes de 

la contingencia sanitaría probablemente regresaría hasta 2022. 

 

 

Pepe Grillo 

Como anillo al dedo 

La muerte de Giovanni López es lo que esperaban ciertos grupos políticos en Jalisco 

y a nivel federal para bajar al gobernador Enrique Alfaro de la nube en la que 

andaba. 

Los resultados de Jalisco en la lucha contra el coronavirus sacaron ronchas en 

diversos ámbitos. Les caló. Quieren usar la tragedia de Giovanni para acercarse en 

el marcador. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-grupos-aeroportuarios-tocaron-fondo-5323896.html
https://www.cronica.com.mx/notas-como_anillo_al_dedo-1155638-2020
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Federico Arreola 

Enrique Alfaro, absolutamente absurdo culpar al presidente AMLO 

En Jalisco policías municipales asesinaron al joven Giovanni López. El hecho, 

aunque tardíamente, desató protestas, inclusive de gente tan prominente como el 

cineasta Guillermo del Toro. Después, la exigencia de justicia se generalizo y llegó 

a las calles. Alguien en el gobierno local, el estatal o el municipal, no supo enfrentar 

las manifestaciones de inconformidad y estas se salieron de control. Son los 

hechos. 

Terrible la violencia callejera que se vivió en Jalisco, sin duda. 

Gobernador Enrique Alfaro, lo deseable es que usted imponga el orden de nuevo, 

por las buenas, sin violentar derechos humanos, con estrategia policiaca y, de ser 

necesario, con el apoyo de la Guardia Nacional. 

 

Ricardo Alemán 

¡El presidente, la 'fake news' del candidato! 

Lo que proponemos hoy no es un juego de palabras. Tampoco un trabalenguas y 

menos un engaño. 

No, en realidad lo que planteamos es una hipótesis que fácilmente se puede probar, 

con las noticias cotidianas verdaderas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-guadalajara-enrique-alfaro-absolutamente-absurdo-culpar-al-presidente-amlo.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/el-presidente-la-fake-news-del-candidato/399094
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Rozones 

Peralta se escabulle 

Y fue el gobernador de Colima, Ignacio Peralta, el que no terminó de aparecer con 

un mensaje resuelto y un compromiso firme en favor de la justicia en los casos de 

la diputada morenista Anel Bueno y los siete policías que aparecieron muertos en 

su entidad. Resulta que, aunque el mandatario estatal salió a dar entrevistas por el 

tema, lo que buscó posicionar fue el mensaje de que la inseguridad pega pero ¡a 

todo el país!, e incluso presentándose como ajeno a las intervenciones que se 

requieren contra la criminalidad, argumentando en su lugar que “estamos 

impactados y estamos exigiendo justicia”. Más tarde en un mensaje en Twitter 

intentó corregir: “Nunca voy a rehuir la responsabilidad que tengo en seguridad 

pública”. Ah, pero después puso otro de nuevo con el matiz: “La seguridad es tarea 

constitucional de los tres órdenes de gobierno, en la que todos podemos aportar”. 

Si sigue así, en cualquier rato culpa del descontrol de su gobierno a las 

administraciones anteriores. 

Javier Solórzano Zínser 

El discurso gobierna 

A pesar de que el discurso mañanero parece tener como interlocutor a los medios 

de comunicación, redes y la llamada comentocracia, es muy probable que el 

Presidente si en alguien piense es en sus seguidores.  

El discurso es contundente y no se sale de sus ideas y objetivos. El tono muchas 

veces es sarcástico e irónico lo cual termina por tener dos vertientes, por un lado 

responderle a sus críticos y por el otro, fortalecer sus estrategias sacándole jugo al 

lenguaje, proporcionándoles a sus innumerables seguidores elementos para 

señalar a los llamados “adversarios” a la vez que fortalece contundentemente su 

imagen. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/peralta-escabulle-108666
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/discurso-gobierna-108667
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Bibiana Belsasso 

“Siempre me tocó combinar la vida profesional con ser mamá” 

n esta entrevista Muy Personal, Yasmín Esquivel Mossa, ministra de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN), nos habla de su trayectoria personal y 

profesional, que le han permitido convertirse en una de las 13 mujeres que han sido 

ministras en los últimos 200 años. 

BB: Vienes de una familia con puras mujeres, son cinco hermanas. 

YEM: Sí. Mi madre nace en Mérida, Yucatán. Su papá, mi abuelo, era militar, mi 

padre es de Mexicali, Baja California, y ellos asientan su hogar aquí en la Ciudad 

de México. Yo nazco aquí hace 56 años, y a lo largo de toda mi vida uno de los 

privilegios que tuve fue ser la mayor de cinco mujeres, y así fue el transitar de mi 

vida con cuatro grandes compañeras con quienes tengo una magnífica relación. 

 

Ángeles Aguilar 

Apoyo a desempleo, golpe al ahorro y sólo alivio temporal 

Golpe al cochinito…Otro síntoma de la gravedad de la pandemia en la economía es 

la angustiante realidad que viven miles de mexicanos que perdieron sus fuentes de 

ingresos. 

Esta semana el Inegi, de Julio Santaella, dio a conocer su Encuesta Telefónica de 

Ocupación y Empleo, la cual revela que en abril 12 millones de personas salieron 

del mercado laboral. De esos 2 millones 100 mil se ocupaban en el sector formal, 

por lo que en algunos casos podrían acceder a ciertas prestaciones o seguros de 

desempleo, aunque para muchos esas redes de protección no están disponibles. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/siempre-me-toco-combinar-vida-profesional-mama-108649
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/apoyo-desempleo-golpe-ahorro-alivio-temporal-108625
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Arturo Damm 

Empobrecimiento 

La condición original del ser humano en este planeta fue la pobreza. Y escribo 

original y no natural, porque si hubiera sido natural, dado que la naturaleza impone 

límites infranqueables, no hubiéramos sido capaces de superarla. Y si de algo 

hemos sido capaces es de superar la pobreza. 

Hoy la mayoría de la humanidad es menos pobre que en el pasado y una minoría 

de seres humanos es más rica, pero ni la menor pobreza, ni la mayor riqueza, están 

garantizadas, porque pueden darse procesos de empobrecimiento que tienen tres 

causas. Primera: barbaridades humanas, como las guerras, que pueden destruir la 

planta productora, afectando la producción de satisfactores, la creación de empleos 

y la generación de ingresos, condiciones necesarias para reducir la pobreza e 

incrementar la riqueza. Segunda: desastres naturales, terremotos, inundaciones, 

incendios y pandemias, todo lo cual puede, desde destruir la planta productora, 

hasta obligar al paro de actividades económicas. Tercera: malas políticas 

económicas, que afectan la confianza de los empresarios, reduciendo sus 

inversiones directas, que producen bienes y servicios, crean empleos, y generan 

ingresos, indispensables para reducir pobreza y aumentar riqueza. 

 

Marco A. Mares 

México, ¿al borde del abismo? 

¿México puede o no perder su grado de inversión? ¿Perderá México la máxima 

calificación crediticia? ¿Lo perderá en el 2021 o en el 2022? ¿Es cuestión de 

tiempo? ¿Es inexorable que lo pierda? Esas son las preguntas que más se 

escuchan en los últimos días, entre los inversionistas y los analistas en los 

mercados. 

En las últimas semanas, tres bancos de inversión pronosticaron que México perderá 

el grado de inversión antes del 2022: JP Morgan, Morgan Stanley y Bank of America 

Merril Lynch (BofA). 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/empobrecimiento-108642
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mexico-al-borde-del-abismo-20200605-0006.html
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La Gran Carpa 

Foca 

El PAN envió una carta a la OMS solicitando reconsiderar la postulación del 

subsecretario de Salud López-Gatell, como parte del grupo que formulará el 

Reglamento Sanitario Internacional. 

Además, informan que el personal médico no cuenta con el material necesario para 

atender a pacientes con Covid-19. 

 

¿Será? 

La violencia que viene… 

Los analistas sociales, económicos y de seguridad ya vislumbraban actos de 

violencia en distintos puntos del país en el contexto de una sociedad harta por la 

injusticia y desesperada por el golpe económico, resultado de la pandemia por 

Covid-19. Y esa es una similitud más con el caso de George Floyd, 

independientemente de que se trata de una muerte derivada de abusos policiacos. 

Por eso es importante que las autoridades garanticen la justicia y apoyen a la gente 

que actualmente no tiene ingresos, por no poder trabajar. El coctel está hecho: 

desempleo, desesperación, enojo y en algunos casos hambre… cualquier chispa 

puede detonar otro brote de violencia. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200605-0024.html
https://www.24-horas.mx/2020/06/05/sera-la-violencia-que-viene/
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Dinero 

asi un millón 900 mil personas quedaron sin empleo la semana pasada en Estados 

Unidos; la cuenta total sube a 43 millones. El problema también puede expresarse 

así: uno de cuatro trabajadores que tenían ocupación hace dos meses, ahora están 

en la calle y haciendo gestiones para cobrar su seguro de desempleo. Una 

observación: estas cifras no incluyen a ejecutivos de cuello blanco que han sido 

despedidos por las corporaciones. 

Erica Groshen, ex funcionaria de la Reserva Federal y del Departamento de Trabajo, 

ahora en la Universidad de Cornell, describe así la situación. En junio, los trabajos 

de nómina podrían comenzar a recuperarse y la tasa de desempleo podría empezar 

a retroceder. Eso supone, por supuesto, que las tasas de infección del virus, los 

disturbios civiles o la falta de apoyo de la política fiscal no descarrilan la incipiente 

recuperación. Agregaría que el conflicto entre el presidente Trump no tome una ruta 

impredecible. ¿Y cómo le está yendo a México? En Palenque, Chiapas, el 

presidente López Obrador informó que se han perdido 900 mil empleos por Covid-

19, de acuerdo con datos del IMSS. Antes de la pandemia tenía registrados 

alrededor de 20 millones. Comentó que el gobierno federal creará 2 millones de 

empleos y a partir de julio habrá una recuperación. El secretario de Hacienda, Arturo 

Herrera, describe gráficamente que tendrá figura de palomita, es decir, la caída 

rápida que estamos sufriendo y una recuperacion también rápida. 

 

Astillero 

l asesinato, hace un mes, de un trabajador de la construcción en el municipio de 

Ixtlahuacán de los Membrillos, generó ayer actos de violencia en Guadalajara, frente 

al Palacio de Gobierno de Jalisco y en sus inmediaciones, con un saldo de dos 

patrullas policiacas incendiadas y varios golpeados, heridos y detenidos. 

Giovanni López, de oficio albañil y cuidador de las casas de su rumbo cuando no 

tenía trabajo, fue detenido de noche por policías municipales, en un operativo que 

involucró a siete patrullas. En un principio se aseguró que la aprehensión había sido 

por no llevar cubrebocas, pero en los siguientes reportes no hubo más referencia a 

este tema y se cerró como una detención por faltas administrativas y agresión a 

oficiales de seguridad pública. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/05/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/06/05/opinion/012o1pol
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Editorial 

Irresponsable descalificación a López-Gatell 

l subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, 

compareció ayer ante la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 

para explicar el manejo oficial de la emergencia sanitaria en curso. Durante cuatro 

horas el funcionario detalló a los legisladores las acciones del gobierno federal 

desde febrero, descartó que existan discordias entre autoridades nacionales y 

estatales y respondió a los cuestionamientos –no pocos de ellos expresados en 

términos francamente groseros– de los diputados de oposición. Además de la 

insistencia en el carácter presuntamente errático de la actuación oficial y en el 

supuesto ocultamiento de cifras, dichas críticas se dirigieron al significativo salto en 

la cantidad de muertes diarias confirmadas de Covid-19 a dos días de que arrancara 

la nueva normalidad. 

Como lo señaló el propio López-Gatell, los legisladores reproducen en sus 

descalificaciones y verdades distorsionadas la campaña desinformativa que llevan 

a cabo diversos medios de comunicación. Por ejemplo, las cifras de muertes diarias 

tienen un alto grado de variabilidad porque se refieren a un fenómeno en curso que 

se mide de la manera más próxima posible al tiempo real, pero sin alcanzar nunca 

este nivel de precisión; la cifra informada cada día no refleja el número total de 

muertes ocurridas durante la jornada anterior, sino los reportes de muertes recibidos 

y procesados hasta el último corte informativo. Esta práctica es compartida por 

México con el resto de los países que hacen frente a la pandemia y, lejos de 

mantenerla oculta, las autoridades de salud la han explicado en varias veces en su 

comparecencia diaria. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/05/edito

